





































agar subjek serta keluarga subjek dapat yakin dan memberikan *trust* pada konselor.

- b) Konselor mulai menyampaikan secara rinci mengenai tujuan pemberian pelatihan kepada subjek, yang mana tujuan tersebut adalah mengembangkan *automatic emotional regulation* untuk menciptakan komunikasi efektif dalam keluarga dengan menggunakan buku panduan pintar mengolah emosi *Beautiful Muslimah With Good Emotion*. Sambutan baik didapatkan konselor dari ibu subjek.
- c) Pada proses pelatihan konselor memberikan satu buku *Beautiful Muslimah With Good Emotion* yang akan menjadi pegangan subjek dalam proses pelatihan. Sebelum memulai proses pelatihan, subjek diajak untuk berbincang secara terbuka di depan ibu subjek. Konselor pada sesi ini memberikan beberapa pertanyaan mengenai emosi marah yang biasa muncul pada diri subjek. Subjek memberikan jawaban yang paling sering membuatnya marah, orang tua subjek sesekali menanggapi pernyataan yang disampaikan subjek.
- d) Setelah obrolan ringan dilakukan secara terbuka, konselor mengajak subjek untuk membuka buku *Beautiful Muslimah With Good Emotion* pada halaman 21. Pada halaman 21 tersebut berisi mengenai angket *pre-test* skala pengukuran marah subjek sebelum mempraktekkan tahapan-tahapan

untuk mengatur penyampaian emosi secara lebih sehat. Angket tersebut berisi 20 pernyataan dengan 14 kolom hari. Konselor mengecek angket yang telah terisi penuh oleh subjek tersebut.

Materi ini berisi mengenai pengenalan anatara konselor dan subjek. Konselor menjelaskan maksud dan tujuan dari kedatangannya ke rumah subjek. Konselor menjelaskan tentang *curriculum vitage* kepada subjek dan keluarga. konselor memberikan sedikit pandangan mengenai *Automatic Emotional Regulation* kepada subjek dan keluarga subjek. Saat itu ibu subjek yang mendampingi subjek ketika menjalani proses training.

Subjek dalam tahap pertama ini terlihat mendengarkan, namun sesekali masih bermain *Hand phone*. Konselor sesekali mengajak subjek terlibat dalam penjelasan yang diuraikan oleh konselor seperti, "*Dek Fatin, coba kira-kira apa respon yang akan dek Fatin berikan bila mama atau ayah dek Fatin melarang dek Fatin untuk membawa sepeda motor ketika dek Fatin ingin berangkat kerja kelompok di rumah teman yang jauh?*". Subjek menjawab, "*yo ngamuk lah mbak, kan soalnya aku pengen bawa motor dewe, buat apa punya motor tapi ga dipakek..!*". ketika menjawab pertanyaan tersebut terdengar suara subjek yang sedikit lebih tinggi.

Secara keseluruhan pada sesi pertama ini, konselor lebih banyak memberikan pancingan-pancingan serta penjelasan





marah yang benar dan lebih sehat sehingga dapat memunculkan *automatic emotional regulation* dalam keseharian subjek.

- c) Konselor mengajak subjek untuk sejenak memejamkan mata, kemudian masuk pada tahapan yang pertama yakni tarik nafas dalam-dalam kemudian, tahan selama beberapa detik, kemudian hembuskan melalui mulut. Hal tersebut dilakukan sebanyak 3 kali, sampai perasaan menjadi lebih tenang.
- d) Subjek diajak untuk mengucapkan istigfar setelah menarik nafas dalam-dalam dan mengingat Allah. Konselor mengingatkan kembali kepada klien bahwa perasaan marah datang dari godaan setan.
- e) Masuk pada tahapan selanjutnya, yakni membaca ta'awudz sebanyak-banyaknya agar dilindungi Allah dari godaan syetan. Sambil tetap membaca istigfar, subjek di tuntun untuk sadar dan membaca ta'awudz sebanyak-banyaknya.
- f) Konselor mengajak subjek untuk menerima dengan ikhlas perasaan marah yang muncul pada diri sendiri, sambil berfikir, tindakan positif apa yang dapat dilakukan oleh subjek ketika marah itu muncul. Konselor memberikan beberapa contoh kepada subjek, seperti memikirkan hal yang menyenangkan, ataupun merapikan barang-barang yang berantakan di dalam rumah maupun di kamar subjek. Konselor menjelaskan lebih lanjut kepada subjek, bila marah

muncul, kemudian subjek melakukan hal-hal positif seperti merapikan barang-barang di rumah, maka akan timbul kebiasaan yang baik.

- g) Bicaralah pada diri sendiri mengenai perasaan marah yang timbul dan carilah alasan mengapa perasaan marah itu muncul. Subjek mulai memikirkan alasan-alasan subjek merasa marah.
- h) Setelah memikirkan alasan mengapa marah tersebut dapat muncul, maka hal yang selanjutnya harus dilakukan adalah mengomunikasikan marah tersebut. Konselor mengajak subjek untuk berterus terang ketika mengalami perasaan marah pada seseorang. Bila subjek marah atau merasa tidak pas dengan apa yang diungkapkan orang tua, coba untuk mengomunikasikan dengan kedua orang tua, ajak orang tua untuk duduk dan mendengarkan apa yang subjek maksud. Konselor menyarankan pada subjek untuk menyamakan persepsi subjek dengan persepsi orang tua subjek.
- i) Bila perasaan marah masih muncul, maka konselor mengajak subjek untuk melakukan kegiatan positif. Dengan langsung melakukannya. Subjek bila menulis maupun melakukan hal yang sangat disukai oleh subjek.
- j) Subjek diajak untuk selalu membiasakan berdzikir dalam kesehariannya agar terhindar dari berbagai macam gangguan

dari setan yang setiap saat mengancam dan agar selalu dilindungi oleh Allah Swt.

- k) Terakhir, konselor memberikan sedikit kata-kata mutiara untuk subjek bahwa terbiasa dengan bacaan dan perkataan yang baik akan menuntun ekspresi serta tindakan secara otomatis yang baik pula tanpa harus berpikir terlebih dahulu.

Sesi ke 3 dalam pelatihan ini berisi mengenai tahapan pengelolaan marah yang benar. Sesi ini terdiri dari 8 tahapan. Subjek diberi tugas oleh konselor untuk menyimpulkan isi dari sesi sebelumnya. Pada sesi ini, subjek diajak untuk berdiri dan mempraktekkan tahapan demi tahapan yang ada dalam buku panduan.

Subjek mengikuti semua intruksi dari konselor. Sese kali subjek menanyakan kemungkinan-kemungkinan yang dapat terjadi bila melaksanakan tahapan-tahapan dalam mengatur emosi.

Beberapa pertanyaan yang dilontarkan oleh subjek seperti, *“Terus loh mbak... nek misal e yo, aku sudah ngelakuin semua tahapan itu tadi, tapi marahnya ga hilang-hilang gimana mbak?”*, konselor menjawab, *“gini dek, kalo seandainya hal itu terjadi ya, sampean bisa terapkan seperti yang dicontohkan Rasulullah, terus sampean bisa ulangi yang tahapan untuk terus berdzikir itu dek, intinya, jangan mau ngalah sama setan dek...”*.









2. Hasil Pengembangan *Automatic Emotional Regulation* Berbasis Buku Panduan Pintar Mengatur Emosi untuk Menciptakan Komunikasi Efektif Seorang Remaja dalam Keluarga di Desa Krembangan Taman Sidoarjo Pengembangan

Secara umum dalam penelitian ini penulis menggunakan metode penelitian *research and development*, dan untuk mendapatkan data penelitian yang maksimal, dalam penelitian ini penulis tetap menggunakan dua metode penelitian yaitu metode penelitian kualitatif untuk mendapatkan data yang bersifat kualitatif.

Peneliti mendeskripsikan data tentang hasil pengembangan *automatic emotional regulation* berbasis buku pintar mengolah emosi untuk menciptakan komunikasi efektif dalam keluarga penulis menggunakan metode kualitatif yang menghasilkan data deskriptif berupa hasil observasi lapangan, wawancara peneliti dengan peserta pelatihan atau responden baik wawancara melalui lisan, selain itu hasil angket uji ahli *pre-test* dan *post-test*.

Pelatihan juga melengkapi penyajian data pada penelitian ini. Penyajian data ini peneliti akan mendiskripsikan data yang diperoleh di lapangan terkait fokus penelitian yakni mengembangkan *automatic emotional regulation* berbasis buku pintar mengolah emosi untuk menciptakan komunikasi efektif seorang remaja dalam keluarga di sebuah keluarga di desa Krembangan Dusun Penambangan RT 17 RW 04 Taman Sidoarjo.

Pada hasil implementasi tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa subjek memiliki antusias yang besar untuk mengubah kebiasaannya yang mudah sekali tersulut emosinya.

Sebagai *follow up* dari pelatihan yang diberikan konselor kepada subjek penelitian, konselor mengamati subjek dan melakukan beberapa wawancara yang dilakukan kepada ibu dan kakak subjek. Hasil pengamatan yang dilakukan oleh konselor terhadap subjek mendapatkan hasil yakni, subjek terlihat lebih jarang membentak orang tua subjek lagi ketika berbicara, subjek banyak diam dan lebih mendengarkan apa yang akan disampaikan oleh orang tua subjek.

Menurut orang tua subjek, subjek sudah lebih bisa menjaga emosinya, hal yang paling sering dimunculkan subjek untuk mengatur emosinya adalah, subjek mengatur nafas dan membaca istigfar. Subjek menjadi pribadi yang mau untuk mendengarkan apa yang akan disampaikan oleh orang tuanya terlebih dahulu. Kemudian merespon dengan kata-kata yang tidak sebegitu kasar seperti biasanya.

Menurut kakak subjek, subjek menjadi pribadi yang lebih baik. Tak jarang, subjek mau untuk membantu orang tua, bahkan untuk membantu kakaknya. Bagi kakak subjek, hal ini bekerja sangat sesuai walaupun, belum dalam intensitas selalu dilaksanakan. Hasil angket skala pengukuran marah yang ada dalam buku subjek secara keseharian, memiliki skor sebagai berikut:



mendapatkan nilai sedang di antara keduanya. Emosi marah yang dimunculkan subjek masuk pada angka 12-27, hal ini menunjukkan emosi marah yang setiap hari dialami subjek masuk pada tatanan sedang, disini menunjukkan bahwa subjek memiliki bentuk regulasi emosi walupun tidak terlalu terlihat, namun tetap saja membutuhkan regulasi emosi lebih untuk menangani kemarahan agar tidak sampai pada tahapan marah yang lebih tinggi.

Hasil yang ditunjukkan pada tabel *pre-test* menunjukkan bahwasannya, subjek juga memiliki emosi yang sedang dan mengarah pada regulasi emosi yang tinggi, yang mana dalam kesehariannya subjek mendapatkan nilai 16-21. Tentu hal ini merupakan hal yang sangat baik karena subjek benar-benar melaksanakan *treatment* yang telah diberikan oleh konselor.

3. Produk Buku Panduan Mengolah Emosi untuk Menciptakan Komunikasi Efektif dalam Keluarga.

Produk pengembangan *automatic emotional regulation* berbasis buku panduan pintar mengolah emosi untuk menciptakan komunikasi efektif dalam keluarga ini berjudul "*Beautiful Muslimah With Good Emotion*". Judul tersebut sengaja diambil oleh peneliti dengan berbagai alasan sebagai berikut :

- a. Kata *Beautiful Muslimah* diambil konselor karena kata "*Beautiful*" yang dalam bahasa Inggris berarti cantik, indah, bagus, elok, sedangkan kata "*Muslimah*" berasal dari bahasa arab yang artinya wanita yang beragama Islam. Sebagai seorang wanita muslimah,

- sudah sepatutnya menjaga kecantikan, bukan hanya secara fisik tetapi juga secara rohaniyah. Kata “*Beautiful Muslimah*” yang dimaksud konselor disini adalah seorang wanita muslim yang memiliki kecantikan secara keseluruhan, kecantikan yang akan mencerminkan kepribadian muslim yang sudah sepatutnya dimiliki oleh setiap wanita yang beragama Islam. Cantik dalam bertutur, cantik dalam bersikap, cantik dalam segala aspeknya.
- b. Kata “*Good Emotion*” yang diambil oleh konselor berasal dari bahasa Inggris yang artinya “Emosi yang Baik”. Emosi yang baik yang dimaksud konselor disini adalah dimana emosi yang meluap-luap dapat diatur sehingga tidak mengganggu tugas-tugas yang seharusnya dilakukan oleh seorang muslimah. Sebagai seorang muslimah, sudah sepatutnya memiliki emosi yang baik, santun dalam berucap, dan dapat menangani kemarahan yang dialami.
  - c. Dengan mengangkat judul “*Beautiful Muslimah With Good Emotion*” diharapkan subjek dapat menyadaripesan yang ingin disampaikan oleh konselor. Menjadi wanita yang santun dalam perkataan serta perbuatan, dapat menjaga kemarahannya, merupakan hal yang sangat penting dan harus dibiasakan mulai saat ini.

Buku produk pengembangan ini terdiri dari 4 topik yakni: 1) Astagfirullah, sudah benarkah marah ku?, 2) manfaat menahan emosi marah (digabungkan dalam satu bab dengan topik pertama), 3) tahapan mengatur emosi, 4) pengukuran emosi marah dan pengukuran pengaturan emosi.









## b. Penguji II

Nama : Dra. Psi. Mierrina, M.Si  
 NIP : 196804132014112001  
 Tempat & tanggal lahir : Surabaya, 13 April 1968  
 Alamat : Kompleks Griyo Mapan Santoso, Jl.  
 Griyo Mapan Utara III / AK-09,  
 Tropodo-Waru, Sidoarjo  
 No Hp : 031-8664607 / 081331378731  
 Pengalaman Kerja :  
 1996 – sekarang : Konsultan dan trainer di lembaga  
 psikologi SIGNAL MANDIRI  
 2002 – sekarang : Dosen di Jurusan Bimbingan  
 Konseling Islam Fakultas Dakwah  
 UIN Sunan Ampel Surabaya  
 2003 - sekarang : Dosen Fakultas Dakwah dan  
 Komunikasi Prodi BKI dan Dosen  
 Fakultas Psikologi UIN Sunan  
 Ampel Surabaya  
 2008 - sekarang : Praktek Psikologi di Out Patient  
 Department Siloam Hospital  
 Surabaya (A Division of PT. Lippo  
 Karawaci, Tbk), spesialisasi Klinis  
 Anak  
 2008 – sekarang : Menjadi narasumber parenting  
 seminar dan masalah anak  
 berkebutuhan khusus

2016 – sekarang : Mengelola lembaga nirlaba pengabdian masyarakat “Rumah Harapan”

Penggunaan buku panduan pintar mengolah emosi ini selain telah sesuai menurut para tim penguji ahli, berdasarkan hasil rekapitulasi uji ahli pada lembar angket uji ahli produk yang diberikan oleh peneliti, produk yang ditulis peneliti ini dapat dikatakan tepat dan bermanfaat karena dapat membantu subjek dalam mengatur emosi dan bersikap selayaknya wanita muslimah yang seharusnya. Sebagaimana hasil dari angket uji ahli yang menyetujui ketepatan isi dari materi buku tersebut.

Meskipun produk ini sudah tepat dan bermanfaat sebagaimana yang tertulis dalam lembar deskripsi tim uji ahli, namun secara prosedur atau praktik pelatihan perlu diadakan perbaikan. Sebagaimana yang disampaikan oleh tim uji ahli yakni, perlunya mengurangi tulisan-tulisan deskriptif dan lebih banyak penambahan gambar dalam setiap halaman, selain itu masih banyak kesalahan penulisan kata yang tidak sesuai dengan ejaan yang disempurnakan (EYD).

Sesuai dengan apa yang di paparkan oleh penelit, penilaian produk ini juga diberikan kepada orang tua dan subjek yang gunanya untuk mengetahui tingkat kepuasan atau keefektifan dalam penggunaannya. Sesuai dengan hasil angket mengenai produk tersebut, maka dapat diambil kesimpulan, yakni subjek merasa puas dengan apa yang ada dibuku karena sangat tahapan dlam buku mudah diingat dan buku tersebut banya membantu dalam berbagai perubahan sikap yang dilakukan oleh subjek.

